
ATA DA 6ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CoEx 1 

No décimo segundo dia do mês de Fevereiro do ano de dois mil e nove, às catorze 2 

horas e trinta minutos, no Anfiteatro da Reitoria, teve início a sexta Reunião 3 

Ordinária do Conselho de Extensão, sob a Presidência da Profª. Drª. Marina 4 

Silveira Palhares. Estiveram presentes os membros que assinaram a lista anexa a 5 

esta ata. 6 

1. EXPEDIENTE 7 

1.1   Comunicações da Presidência 8 

A Profª. Drª. Marina Silveira Palhares iniciou a reunião desejando uma boa tarde, e 9 

agradecendo a presença de todos.  A Presidente do Conselho iniciou a pauta do dia 10 

comunicando a todos que, entre os dias 08/02/2009 e 10/02/2009, ocorreu em São 11 

Paulo, o “6º Seminário Nacional do Programa de Apoio a Planos de Reestruturação e 12 

Expansão das Universidades Federais (REUNI)”. O tema central daquele seminário foi a 13 

discussão sobre Autonomia Universitária: seu significado social; o espaço da autonomia: 14 

do ditame constitucional até a efetividade; da mitologia jurídica do passado à construção 15 

do bem público jurídico, etc. Contou com a presença do Ministro da Educação Fernando 16 

Haddad, de reitores, pró- reitores,  procuradores de Universidades Públicas Federais e 17 

também com a participação da Secretária de Educação Superior (SESu). Maria Paula 18 

Dallari Bucci procurou traçar um cenário da educação pública superior e, segundo ela, “o 19 

novo conjunto de práticas deve ser pensado para que de fato se concretize o princípio 20 

constitucional de autonomia”. A presidente comunicou, também, que o “IV Congresso 21 

Nacional de Extensão Universitária” ocorrerá de 27 a 30 de Abril desse ano, em 22 

Dourados (MS). Conforme solicitado na 5ª Reunião do CoEx, a presidente trouxe consigo 23 

o mandato de vigência dos membros discentes do Conselho: um ano a partir da data da 24 

última eleição, 01/09/2008. Depois dos informes solicitou inclusão em pauta da Tabela de 25 

Recursos PQV, para possibilitar a discussão orçamentária do Programa Qualidade de 26 

Vida. Inclusão em pauta aprovada.   27 



Comunicações dos membros 28 

Não houve.  29 

2. APRECIAÇÃO DE ATAS - Foi aprovada, com uma abstenção, a Ata da 5ª Reunião 30 

Ordinária do CoEx, com ocorrida em 11/12/2008.    31 

 3. ORDEM DO DIA 32 

3.1 Processos aprovados pela Senhora Presidente, de acordo com a 33 

deliberação da CAEX na 134ª Reunião Ordinária. 34 

A Profa. Dra. Marina Silveira Palhares deu ciência dos 39 itens aprovados de 35 

acordo com a deliberação da CAEX na 134ª Reunião Ordinária.  36 

3.2 Aprovação “Ad referendum” do Conselho de Extensão 37 

A Presidente do Conselho justificou o “Ad referendum” explicando que por conta 38 

da mudança do prédio da ProEx, extraviou-se o processo do termo de 39 

compromisso citado no item 3.2.1 da pauta, assim procedeu então, para não 40 

prejudicar a atividade do professor, sobretudo porque já havia parecer favorável à 41 

aprovação do projeto. A Profª. Drª Marina submeteu à aprovação dos senhores 42 

membros o referendum, item 3.2.1 na pauta, Projeto de Extensão: 43 

“Desenvolvimento de refratários densos, nanoestruturados, e de novas técnicas 44 

de seleção desses materiais para UFCC”. Aprovado com uma abstenção.  45 

3.3 ITENS ANALISADOS PELO CONSELHO DE EXTENSÃO 46 

3.3.1 – Proposta de acordo de cooperação entre a Associação de Pais e 47 

Mestres da Escola Estadual Professor Bento da Silva César.  48 

A Presidente do Conselho leu o parecer favorável feito pelo Prof. Dr. João dos 49 

Santos Carmo, a respeito da referida proposta de acordo. Após leitura do parecer, 50 

alguns membros do Conselho levantaram questões sobre os prazos do projeto 51 



(apenas um mês). Esclareceu-se que a atividade desenvolveu-se no referido 52 

prazo e que, entretanto, o prazo do acordo é mais amplo. Esclarecidas as 53 

questões, a presidente do Conselho colocou o item 3.3.1 em votação. Aprovado 54 

com quatro abstenções e um voto contrário e os demais votos favoráveis. 55 

3.3.2 – Proposta de Contrato entre a Universidade Federal de São Carlos, FAI 56 

UFSCar e Ingenio Adolfo Lopez Mateos S/A de C.V. sobre o cultivo de 57 

variedade de cana- de- açúcar. 58 

A presidente informou que tal proposta de contrato apresenta pareceres 59 

favoráveis: da FAI, da PJ tanto acerca do aspecto jurídico, quanto da apreciação 60 

da legislação sanitária e também o Convênio de Cooperação Técnica entre a 61 

Fundação Universidade Federal de São Carlos, a Fundação de Apoio Institucional 62 

ao Desenvolvimento Científico e Tecnológico e a empresa constituída conforme as 63 

leis Mexicanas, Ingenio Adolfo Lopez Mateos. Em seguida, resumidamente, a 64 

Profª Drª Marina leu as considerações do contrato, que está disponível na ProEx 65 

aos interessados. Depois disso, submeteu-o à apreciação dos membros. A 66 

proposta de contrato foi aprovada com duas abstenções. 67 

3.3.3 Atividades em desenvolvimento vinculadas a Programas cancelados. 68 

Sobre esse item, a presidente do Conselho considerou o seguinte: “as atividades, 69 

que estavam em desenvolvimento, vinculadas a programas cancelados, deverão 70 

prosseguir até seu encerramento e apresentação de relatórios pertinentes. Novas 71 

atividades ou reofertas devem ser vinculadas a outros programas já existentes ou 72 



a novos programas a serem submetidos à ProEx, não sendo possível, portanto, 73 

vinculá-las ao programa extinto”. Em seguida submeteu o referido item à 74 

aprovação do Conselho. Aprovado, com duas abstenções. 75 

3.3.4 Proposta de distribuição de recursos ProEx 2009, Edital “Apoio à 76 

realização de Atividades de Extensão na UFSCar” 77 

A apresentação da proposta foi discutida pelos membros presentes, 78 

manifestaram-se: Profª. Drª Haydee, que propôs uma reflexão sobre “projetos 79 

permanentes”, poderiam ter tratamento diferenciado, sem precisar, a cada ano, 80 

passar pela mesma “disputa e insegurança”. A professora Haydee sugere que 81 

esta questão seja colocada em pauta futuramente. Além disso, também chamou a 82 

atenção de todos para dificuldades de se classificar os projetos, propondo a 83 

discussão para o estabelecimento de critérios de diferenciação para futuros 84 

editais. Em seguida, a Sra. Jane Falcoski sugeriu que, dentro da proposta de 85 

distribuição de recursos estivessem incluídas maiores informações, tais como 86 

demonstrar que os projetos se articulam uns com os outros no momento de 87 

realização dos mesmos e, que assim, como conseqüência, acabam se 88 

fortalecendo. Ainda para a Sra. Jane estes elementos informativos devem ser 89 

inseridos, não só para fortalecer os projetos, como também para suscitar uma 90 

leitura da Universidade, que sabe que os recursos são limitados e que leve a uma 91 

maior união no momento da realização. A Profª Msª Selva, disse que, de fato, as 92 

dificuldades classificatórias existem e que, há tempos, já se procura estabelecer 93 



critérios diferenciais, que facilitem o reconhecimento dos conceitos, como: PQV, 94 

ACIEPE, Atividades Culturais, etc. O Prof. Dr. Zorzo acrescentou que algumas 95 

observações já deveriam constar no edital, tais como a padronização a que se 96 

chegou em relação a bolsas oferecidas aos Eventos, sendo que, para apoio a 97 

Eventos, serão oferecidas bolsas com duração de dois meses. O Prof. Dr. Zorzo, 98 

esclareceu que houve atividades que não ganharam nenhuma bolsa: “não foi por 99 

falta de mérito, apenas alguns professores tiveram mais pedidos do que foi 100 

possível conceder”, dessa forma, a comissão assessora alocou as bolsas de um 101 

professor-coordenador em um determinado projeto. Contudo abriu-se a 102 

possibilidade, aos coordenadores, de remanejarem as bolsas concedidas de um 103 

projeto para outro, segundo lhes pareça mais adequado. Dada a importância 104 

dessa informação última, a Presidente considerou necessário constar por escrito, 105 

em forma de deliberação. Sendo assim, colocou em votação. E, com duas 106 

abstenções, foi aprovada esta deliberação. Depois de todas as observações acima 107 

citadas, a Presidente submeteu à apreciação dos membros a proposta de 108 

distribuição de recursos. Analisada das páginas 01 a 24, referentes a Atividades 109 

de Extensão, proposta aprovada com uma abstenção.  110 

3.3.5 Proposta de distribuição de recursos para atividades culturais. 111 

A Presidente do Conselho submeteu a proposta de distribuição de recursos para 112 

atividades culturais inscritas nas páginas 25 a 27, à apreciação dos membros. A 113 

proposta foi aprovada por unanimidade. 114 



3.3.6 Tabela orçamentária do “Programa Qualidade de Vida”. 115 

A Profª Msª. Selva fez a leitura da tabela de distribuição dos recursos PQV: 116 

“Saúde Vocal através do Canto Coral” - 2 bolsas (4M) R$ 350,00; “Projeto de 117 

Revitalização de Adultos – Musculação” - 2 bolsas (4M); “Hidroginástica” - 0 118 

bolsas (0M) R$ 408,00; “Ginástica Laboral” - 1 bolsa (4M) R$ 408,00; “Qualidade 119 

de Vida e Treinamento Físico Motor” – 1 bolsa (4M) R$ 408,00; “Oficina de 120 

Formação Artística e Social”  – 1 bolsa (4M) R$ 408,00; “ Dança Circular Sagrada” 121 

– 1 bolsa (4M) R$ 408,00; “Cuidados com as Varizes dos Membros Inferiores”  – 1 122 

bolsa (4M) R$ 408,00. Sendo R$7.200,00 para bolsas e R$2.800,00 como 123 

recursos.  A tabela foi submetida à apreciação dos membros; foi aprovada por 124 

unanimidade. Nada mais havendo a tratar, a Presidente do Conselho agradeceu a 125 

presença de todos, em seguida declarou encerrada a reunião, na qual, eu Ana 126 

Paula Manzini de Lara Lopes, lavrei a presente Ata, a qual assino após ser 127 

assinada pela Profª. Drª. Marina Silveira Palhares e demais membros presentes. 128 

Profª. Drª. Marina Silveira Palhares (ProEx)------------------------------------------------- 129 

Profª. Drª. Junia Coutinho Anacleto (DC) ------------------------------------------------------- 130 

Prof. Dr. Jorge Oishi (Des) ------------------------------------------------------------------------ 131 

Prof. Dr. Carlos Ventura D´Alkaine (DQ) ----------------------------------------------------- 132 

Prof. Dr. José de Anchieta Rodrigues (DEMa) ------------------------------------------------- 133 

Prof. Dr. José Mansur Assaf (DEQ) -------------------------------------------------------------- 134 

Prof. Dr. Mário Basílio de Matos (DM) ----------------------------------------------------------- 135 



Profª. Drª Norma Felicidade L.S. Valêncio (DS)------------------------------------------------ 136 

Prof. Dr. João dos Santos Carmo (Dpsi) -------------------------------------------------------- 137 

Prof. Dr. Douglas Aparecido de Campos (DME) ---------------------------------------------- 138 

Profª. Drª Ilza Zenker Leme Joly (DAC)---------------------------------------------------------- 139 

Profª. Drª. Luzia S. F. Costa (DCI)------------------------------------------------- 140 

Márcia Regina Cangiani Fabbro (CCBS)-------------------------------------------- 141 

Cristina Paiva se Souza (DMP) –-------------------------------------------------------- 142 

Profª. Drª. Eliete Maria Scarfon Ruggiero (DEnf) -------------------------------------------- 143 

Profª. Drª. Michelle Selma Hahn (DTO)--------------------------------------------------------- 144 

Profª. Drª. Marisa Narciso Fernandes (DCF) ------------------------------------------------- 145 

Prof. Dr. Marcos Arduin (DB) --------------------------------------------------------------------- 146 

Prof. Dr. Cristiano dos Santos Neto (DEBE) ------------------------------------------------ 147 

Profª. Drª.Haydee Torres de Oliveira (DHb)----------------------------------------------------- 148 

Profª. Drª. Volia de Carvalho Almeida (Dmed) ------------------------------------------------ 149 

Sra. Jane Travassos A. Falcoski (CEC) --------------------------------------------------------- 150 

Sra. Rosemeire Ap. Trebi Curilla (ProGrad)--------------------------------------------------- 151 

Sra. Silvana Ap. Perseguino (SRH)----------------------------------------------------- 152 

Sr. Leonardo Barbosa Rossato (Pós Grad)----------------------------------------------------- 153 

Sra. Priscila Andrade Correia (Pedagogia)------------------------------------------------------ 154 

Sra. Marina F. Rodrigues (Engª. Produção) ------------------------------------------------- 155 

Sra. Alessandra V. Pereira (Biologia) ------------------------------------------------------- 156 

Paulo Eduardo Gomes Bento (CNUMun) ------------------------------------------------------ 157 


